
青森県入札監視委員会議事概要 

○ 開催日時  令和５年１２月１８日（月） ９：３０～１２：００ 

○ 開催場所  青森県庁南棟４階Ａ会議室 

○ 出席委員  委員長  小藤 一樹 （八戸工業大学教授） 

委 員  國方 明  （青森公立大学教授） 

委 員  百済 飛希 （東日本建設業保証（株）青森支店長） 

委 員  遠藤 明  （弘前大学准教授） 

委 員  葛西 洋輔 （弁護士） 

○ 県事務局    監理課建設業振興グループ 進藤副参事、小松主幹 

上野主事、相馬主事、大里主事 

○ 次第 

１ 開会 

２ 議事 

（１）入札方式別発注工事及び指名停止の運用状況の報告 

進藤副参事から、令和５年４月１日から令和５年９月３０日までの間に行われ

た入札方式別発注工事の状況（一般競争入札０件、条件付き一般競争入札３４７

件、指名競争入札９３４件及び随意契約８件の計１,２８９件）及び令和５年５

月１日から令和５年１０月３１日までの間に行われた指名停止の運用状況（計２

件）について、報告があった。 

（２）抽出結果の報告 

抽出の委任を受けた百済委員から、入札方式別発注工事一覧表から入札方式別

に計７件抽出したことが報告された。 

（抽出事案一覧） 

  入札契約方法 工事名 発注機関名 

① 
条件付き 

一般競争入札 

営工東青 5 第 1010 号 青森県総合運動公園陸

上競技場スタンド解体工事 
総務部 

② 随意契約 
青い森鉄道線浅虫温泉駅バリアフリー設備整備

工事（第２期） 
企画政策部 

③ 指名競争入札 青警信第 5－2－11 号 信号機更新等工事 警察本部 

④ 
条件付き 

一般競争入札 

繰大特河 第 5-5 号 貴船川大規模特定河川工

事 

東青地域県民局 

地域整備部 

⑤ 指名競争入札 4 災 第 216 号 中村川河川災害復旧工事 
西北地域県民局 

地域整備部 



⑥ 指名競争入札 工 2023 第 7 号 電気防食装置点検修繕工事 
八戸工業用水道

管理事務所 

⑦ 
条件付き 

一般競争入札 

第2005号 八戸港維持八太郎1号埠頭照明設備

(No.3)修繕工事 

三八地域県民局 

地域整備部 

 

（３）抽出事案の審議（要旨） 

① 条件付き一般競争入札 

営工東青 5 第 1010 号 青森県総合運動公園陸上競技場スタンド解体工事 

委員 

（敬称略） 

質問・意見 回答 

葛西 

 

入開札一覧表の「失格」

や「保留」はどのよう

な意味か。 

 

本工事は低入札価格調査制度の対象工事のため、

青森県低入札価格調査制度運用マニュアルに基

づき、失格判断基準を満たしていない者を失格と

し、「保留」については、失格判断基準は満たし

ているが、調査基準価格未満のため、低入札調査

を行うものです。 

百済 

 

順位が１位の業者が

「失格」となった理由

は具体的に何か。 

数値的判断基準の工事の費目は４つあり、そのう

ち現場管理費が、発注者の設計額における現場管

理費の８０％未満だったためです。 

小藤 入開札一覧表には、失

格の理由等は記載され

ないのか。 

具体的な理由まで記載することとはしていませ

ん。 

百済 入札監視委員会の資料

として、公表されてい

るような「落札」と記

載がある入開札一覧表

を提出してほしい。ま

た、入札金額が高い業

者のほうが上位で、価

格以外の評価点も高い

理由や失格となってい

る理由がわかるような

様式にはできないの

か。 

様式については、監理課と協議したうえで、検討

したいと思います。 

 



小藤 

 

 

解体工事の入札参加資

格設定の総合点７５０

点以上は、ハードルが

高いのではないか。 

実績等を加味して、県内業者の最低点とし、県内

業者が参加できるような点数設定としています。

解体工事の１級相当の

国家資格とはどのよう

な資格が該当するの

か。 

１級建築施工管理技士及び１級土木施工管理技

士が該当します。 

解体工事の場合は、工

事の等級はないのか。 

ありません。 

等級がないのは、工事

の点数の設定で業者数

を制限できるからか。 

入札参加資格審査総合点及び経営事項審査の総

合評定値を設定することで制限しています。 

 

 

② 随意契約 

「青い森鉄道線浅虫温泉駅バリアフリー設備整備工事（第２期）」 

企画政策部 

委員 質問・意見 回答 

百済 １期の工事と２期の工

事を分けずに発注する

ことはできなかったの

か。 

本工事は国の補助金を活用しており、国から年度

ごとに契約するよう指導があったため、２つの工

事に分けて発注を行いました。 

 

葛西 随意契約として適正な

金額なのか。予定価格

を上回る場合は、随意

契約は締結できないと

いうことか。 

適正です。資材価格高騰のなかで、単価設定を行

い、予定価格を積算しています。 

予定価格を上回る場合は、積算が正しいか見直し

を行った上で、再度やり直します。 

國方 同じ企画政策部で発注

の「青い森鉄道線浅虫

温泉駅設備改修工事」

の工事位置はどこか。

設備改修工事は、跨線橋の塗装や階段の屋根の塗

装などを行っています。 



③ 指名競争入札 

「青警信第 5－2－11 号 信号機更新等工事」 

警察本部 

委員 質問・意見 回答 

百済 信号機更新工事は多数

発注されているが、指

名業者は県内の業者が

少ない状況であり、最

終的に県外の業者が落

札している。今回の工

事のような信号機の電

気工事は県内で落札で

きる業者がなく、県外

の業者に頼らなければ

ならない状況なのか。

信号機の工事は設定等が複雑であり、一般の電気

工事業者が参加しづらい工事になっています。そ

のため、県内で受注したいという業者がなかなか

おらず、県外業者の指名が多くなっています。 

今回の工事の指名業者

１５者のなかで、青森

県内の企業を除いて、

青森営業所がある企業

は何者あるのか。 

青森県内に営業所又は支店があるのは３者です。

青森県内に営業所がな

い業者は、費用が多く

かかるため、実際には

落札する業者は数者程

度に限られているとい

うことか。 

そのように考えております。 

葛西 入札書不着が２者ある

が、これはどういった

意味か。 

辞退の意思も示しておらず、電子入札で札を入れ

なかった業者です。 

小藤 入札参加資格に地域要

件をつける等の検討は

したのか。 

地域要件をつけることで、参加できる業者がさら

に制限されるため、地域要件はつけていません。

 

 



④ 条件付き一般競争入札 

「繰大特河 第 5-5 号 貴船川大規模特定河川工事」 

東青地域県民局地域整備部 

委員 質問・意見 回答 

國方 青い森鉄道(株)におけ

る鉄道特異工事登録業

者は現在何者いるの

か。 

青森県有資格建設業者については１１者です。 

１１者いるのであれ

ば、もっと入札参加者

がいても良いと思う

が、他に入札参加者が

少なかった原因がある

のではないか。 

１１者のうち青森市内の業者は２者のみであるた

め、入札参加者は１者となりました。過去の事例

としては、工事の規模が大きくなると県外の業者

も入札に参加することがありますが、今回の工事

は規模が小さく、制限も多いため、入札者が少な

かったと考えております。 

葛西 予定価格と入札金額が

近い金額になっている

のは、他に参加する業

者がいないためだと考

えられるので、入札参

加者が多くなるように

工夫をしてほしい。 

承知しました。 

 

 

⑤ 指名競争入札 

「4災 第 216 号 中村川河川災害復旧工事」 

西北地域県民局地域整備部 

委員 質問・意見 回答 

小藤 工事のランクは工事金

額で決まるのか。 

そうです。 

 



百済 昨年の鯵ヶ沢の災害復

旧工事は現在、どのよ

うな状況になっている

のか。工事の施工業者

が限られている中で、

どのように発注を工夫

しているのか。 

鯵ヶ沢道路河川事業所管内の災害箇所は９５箇所

あり、８月末時点では全体の４割ほどしか発注で

きていませんでした。しかし、現在は約７割の発

注が完了しています。 

また、発注の工夫としては、本工事のように２つ

の災害箇所で同じ道路を使用する場合は、作業効

率の点から２つの災害箇所を１つの工事で復旧

し、施工業者が限られている中で、工事の件数を

できるだけ少なくするといった工夫を行っていま

す。 

葛西 入札金額が予定価格に

近い金額となっている

のはなぜか。 

工事内容がシンプルであり、特殊な工法を用いて

いないため、正確な積算がしやすい工事であった

からだと考えます。 

小藤 災害復旧工事が多数あ

る中で、特Ａの業者だ

けで施工するのは限界

があるのではないか。

県発注工事は特Ａの業者が施工していますが、地

元自治体発注の小規模な工事もあり、そちらの工

事はＡ級の業者が施工しています。 

 

 

 

⑥ 指名競争入札 

「工 2023 第 7 号 電気防食装置点検修繕工事」 

八戸工業用水道管理事務所 

委員 質問・意見 回答 

百済 全国的にみても送水管

路の電気防食工事が施

工可能な業者が３者し

かいないということ

は、同じような防食の

工事に関しては、全国

の工業用水を３者のみ

で施工していると考え

てよいか。 

そのように考えております。 



葛西 工事を行わない他の箇

所は鋼管ではないとい

うことか。 

 

 

そうです。 

他の箇所はＰＣＰ（プレストコンクリート管）及

びＤＩＰ（ダクタイル鋳鉄管）です。ＰＣＰは土

壌による腐食は起こりません。ＤＩＰは若干の腐

食は起こりますが、管厚が厚いため腐食しても問

題はありません。 

３種類の材質の管が混

ざっているのは、時期

が関係しているのか。

昭和３９年に新産業都市に指定され、早急に工業

用水の整備が必要であり、様々なところから材料

を集めたため、異なる材質の管が利用されている

と考えております。 

同じ管を２年に１回修

繕するよりも、管を更

新したほうが、費用の

面で良いのではない

か。 

管の更新も検討しておりますが、現在は既存の管

の維持管理を行い、なるべく長く利用する方針で

す。 

 

 

⑦ 条件付き一般競争入札 

「第 2005 号 八戸港維持八太郎 1号埠頭照明設備(No.3)修繕工事」 

三八地域県民局地域整備部 

委員 質問・意見 回答 

小藤 入開札一覧表をみる

と、予定価格と入札金

額が同額となっている

が、なぜか。 

予定価格は事前に公表されているため、価格以外

の評価点が高い業者が工事を確実に落札できると

考えていれば、予定価格と同額で入札することは

ありえます。 

辞退者が多いのはなぜ

か。 

主な辞退理由としては、民間工事受注によって現

場代理人が配置不可能であることや技術者の不足

等の回答がありました。 

葛西 順位が１位の業者とそ

の他の業者で価格以外

の評価点に大きな差が

あるため、１位の業者

以外は入札金額を大幅

結果としてみれば、点数に大きな差がありました

が、入札の前の段階では、入札業者や評価点は想

定することができません。 



に低くしないと落札す

ることができない。し

かし、入札金額を低く

しすぎると低入札価格

調査制度によって失格

となってしまうため、

入札の体を成していな

いのではないか。 

 

３ その他  次回開催予定日は、令和６年３月頃別途各委員へ日程照会を行うこと

とした。次回事案抽出の担当は、國方委員とする。 

 

４ 閉会 

 

事務局： 青森県県土整備部監理課建設業振興グループ  

電話 ： ０１７－７３４－９６４０ 


